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Татьяна ГУСЕВА

Забастовка комму�
нальщиков в Борисове за�
кончена. В 11 утра рабо�
чие УП «Жилье» и «Зелен�
строя» приступили к ра�
боте. Руководство пред�
приятия пообещало повы�
сить зарплату и выпла�
тить каждому по 500
тысяч рублей на овощи.

Работники автохозяйства,
отвечающего за вывоз мусо�
ра в Борисове, бастовали вто�
рой день. Они требовали по�
вышения заработной платы.
Среди них были люди, кото�
рые в месяц получали 600�
700 тысяч рублей. По мне�
нию рабочих, эти деньги –
ничто при нынешних косми�
ческих ценах.

В понедельник мусорные
баки во дворах борисовских
многоэтажек были перепол�
нены, поскольку рабочие спе�
цавтохозяйства к своим обя�

занностям не приступали.
Город рисковал погрязнуть в
мусоре. Забастовка продол�
жилась и утром во вторник.

Во вторник в одиннадцать
часов утра бастовавшие при�
ступили к работе, сообщает
Ex�Press.by. Переговоры с
властями привели к резуль�
татам, удовлетворившим ра�
бочих. Во�первых, руковод�
ство предприятия пообещало
повышать заработки в спецав�
тохозяйстве и «Зеленстрое»
на двадцать процентов в ме�
сяц, начиная с октября. Во�
вторых, всем работникам
этих подразделений УП
«Жилье» выплатят по 500
тысяч «овощных», хотя рань�
ше утверждалось, что они не
входят в категорию получате�
лей этой единовременной
выплаты.

Журналиста, снимавшего
забастовку на видео, четыре
часа продержали в милиции

Во вторник в 9.15 сотруд�
ники Борисовского РОВД за�
держали видеооператора ин�
тернет�издания ex�Press

Александра Зенкова. Репор�
тер снимал на видео бастовав�
ших работников УП «Жилье»
и «Зеленстроя».

Его коллега – журналист
Виктория Равинская сообщи�
ла «Салідарнасці», что Зенко�
ва увез в отделение милиции
для выяснения личности
майор Волков, приехавший к
УП «Жилье» вместе с дирек�
тором предприятия Никола�
ем Шархуном. Корреспонден�
ту запретили говорить по те�
лефону.

Журналиста продержали
в отделении милиции около
четырех часов. Как рассказал
Александр Зенков, он предъя�
вил сотрудникам органов пас�
порт, но этого оказалось недо�
статочно. В милиции репор�
тера сфотографировали в фас
и профиль. Кроме того, на
него составили два протокола
– об административном задер�
жании на основании установ�
ления личности и опроса.

– Мне предъявили, что я
представлялся сотрудником
районной газеты «Адзін�

ства», – пояснил Александр.
– На самом деле я когда�то
давно там работал. Правда, не
имею привычки называться
журналистом издания, с ко�
торым не сотрудничаю.

После фотосессии и со�
ставления протоколов коррес�
пондента ожидала часовая бе�
седа с заместителем началь�
ника Борисовского РОВД.
Милицейский чин интересо�
вался, почему газета ex�Press
пишет, «как у нас все плохо».

– Я предложил ему при�
гласить наших журналистов
туда, где все хорошо, – с юмо�
ром заметил Александр. – И
обратил внимание на то, что
наверняка заберу кассету из
видеокамеры со стертой запи�
сью.

На самом деле видео с за�
бастовки коммунальников
частично было стерто. Приме�
чательно, что был уничтожен
именно тот фрагмент, где ди�
ректор УП «Жилье» Николай
Шархун раздает обещания
рабочим повысить зарплату и
выплатить деньги на овощи.

«Политзаключенных пытались посадить«Политзаключенных пытались посадить«Политзаключенных пытались посадить«Политзаключенных пытались посадить«Политзаключенных пытались посадить
в камеры к «опущенным»в камеры к «опущенным»в камеры к «опущенным»в камеры к «опущенным»в камеры к «опущенным»
Руслан ГОРБАЧЕВ

Бывший политзаклю�
ченный Андрей Бондарен�
ко, отсидевший два года
вот уж действительно
«ни за что», рассказал
«Салідарнасці», какие но�
вые методы давления
стали применять к его
товарищам по несчас�
тью.

– Андрей, вы только в мар�
те этого года освободились.
Здесь, на свободе, мы все что�
то знаем о жизни в тюрьме по
фильмам и книгам. Но, по�
пав за решетку, вы наверняка
сделали для себя какие�то от�
крытия.

– Безусловно. Когда ты
попадаешь в белорусскую

тюрьму, то сразу понимаешь,
какая это жуть. Тебя перево�
зят в автозаке, наполненном
до отказа грязными, избиты�
ми людьми, и ты не можешь
даже пошевелиться. А когда
попадаешь в камеру, то испы�
тываешь стресс, шок, страх.

Я сидел в СИЗО на Воло�
дарского, в Жодинском СИЗО
и в уже несуществующей
ИК�1 на Кальварийской. Ус�
ловия содержания везде шо�
кирующие. Когда я попал в
изолятор на Володарского, то
вспомнил бабушкин хлев: ко�
ровы и свиньи содержались
там в лучших условиях.
Представьте: помещение в 15
квадратных метров. Дощатый
пол, советский вокзальный
туалет и умывальник. Света
практически нет, все черное,
прокуреное и плывет от жары
– в камере находится человек

40! Крысы настолько обнагле�
ли, что, не стесняясь зеков,
прогрызали сумки и вытаски�
вали все, что им нужно. Рас�
сказывали, что за год до этого
под полом жил кот, который
гонял крыс, но для соблюде�
ния санитарных норм его уб�
рали. Как только было произ�
несено словосочетание «сани�
тарные нормы», вся камера
взорвалась хохотом.

Спать приходилось стоя,
сидя, как угодно. Такая ситу�
ация продолжается дня три,
пока тебе подбирют камеру.
В новой камере немного луч�
ше – там ходя бы есть нары,
есть возможность прилечь на
пару часов. Спали по очереди,
в три смены по восемь часов.

Как�то к нам приводили
экскурсии из будущих чи�
новников, так одна женщина,
увидя условия, в которых мы

живем, потеряла сознание.
И ничего не меняется.

Сколько ни пишешь, сколько
ни говоришь, прокурор по над�
зору отвечает: ты должен по�
нять – денег нет.

Но по сравнению с Жодин�
ским СИЗО, Володарка еще
хороша. Поскольку там не со�
блюдались наши права, то мы
плевали на требования со�
трудников администрации.
У нас свет горел без ограниче�
ний, телевизор могли и ночью
смотреть. Ходили гулять,
когда хотели. Если админис�
трация пыталась как�то нас
наказать, мы выходили на
прогулку и после нее отказы�
вались возвращаться обратно
в камеру, говоря, что там нет
мест. Прибегал замначалика
СИЗО, и мы договаривались
об уступках с их стороны.

Окончание на с.7
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Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Один из лидеров рос�
сийского оппозиционного
движения «Солидар�
ность» рассказал «Салі�
дарнасці», что, по его
мнению, означает для
Беларуси возращение
Владимира Путина в
кресло президента РФ.

После того как Дмитрий
Медведев неожиданно попро�
сил Владимира Путина уча�
ствовать в следующих прези�
дентских выборах – неожи�
данно потому, что сделал это
он более чем за полгода до
избирательной кампании – в
России на действующего
главу государства внимания
обращают все меньше. И га�
дают, принесет ли какие�
либо перемены рокировка
Путина и Медведева. О воз�
можных изменениях бело�
русско�российских отноше�
ний «Салідарнасць» расспро�
сила Бориса Немцова.

– Борис Ефимович, что,
на ваш взгляд, означает для
Лукашенко возвращение
Путина в президентское
кресло?

– Для Лукашенко это
означает, что Путин идет по
его следам, полностью пы�
тается его копировать. Обыч�
но Лукашенко играет млад�
шего брата, но в данном слу�
чае он выступил, можно
сказать, наставником и учи�
телем Путина.

С точки зрения их лич�
ных взаимоотношений, я
думаю, как были ненависть
и недоверие, так они и оста�
нутся. Возможно, даже уг�
лубятся. Путин и Лукашен�
ко будут постоянно ругать�
ся, пытаться друг друга за�
деть, укусить – будут вести
себя как пауки в банке. Пе�
риодически у них будет на�
ступать ремиссия – знаете,
как в психбольнице после
мощных успокаюващих.

– Если бы Медведев ос�
тался на посту президента
России, Лукашенко от это�
го выиграл бы?

– Нет, ничего не измени�
лось бы. Медведев не был
президентом, он был блюс�
тителем. Все вопросы, в том
числе российско�белорус�
ские отношения, были в ве�
дении Путина. Возможно,
риторика чуть�чуть была бы
другой. Когда Медведев си�
дел в Кремле, Лукашенко
вел себя более свободно, т.к.
считал его пустым местом
(и правильно делал). Но с
точки зрения сути взаимо�
отношений, никакого улуч�
шения для Лукашенко ведь
не произошло.

– Путин теперь может
еще два президентских сро�
ка, т.е. 12 лет, править Рос�
сией. Имея такой вагон вре�
мени, предпримет ли он по�
пытку заменить Лукашен�
ко на посту главы Беларуси
на кого�либо другого?

– Возможно, и попытает�
ся, только толку от этого

никакого не будет. Рычагов
влияния на власти Белару�
си у Путина нет никаких,
потому что он сам такой же.
Путин с чекистами могут
только интриговать, загово�
ры плести, но сдвинуть по�
добного себе не могут – все
их методы Лукашенко хо�
рошо известны, он понима�
ет их логику, просчитывает
их шаги.

Для того, чтобы сменить
Лукашенко, нужно бороть�
ся за демократию в Белару�
си. Потому что только бело�
русский народ может сме�
нить Лукашенко, а никак не
Путин с чекистами и оли�
гархами. Чтобы сменить
Лукашенко, нужно, чтобы
Беларусь стала свободной,
демократической страной.
Путин за это бороться не
может, он сам боится наро�
да. Поэтому его попытки
разобраться с Лукашенко
обречены.

– В начале своего пер�
вого президентского срока
Путин предложил Белару�
си (а точнее Лукашенко),
наконец, определиться и
(как вариант) войти в со�
став России. После долго�
го конфликта все было ос�
тавлено, как есть. Разве
что дотации Беларуси за
союзническую риторику
стали сокращаться. По
мнению белорусского эко�
номиста Ярослава Роман�
чука, сейчас Путину, по
большому счету, в Белару�
си уже ничего не надо. Со�

гласны ли вы с этим мне�
нием?

– В экономическом пла�
не я с этим соглашусь. Бе�
ларусь – маленькая страна,
маленькая экономика.
Транзит газа теперь будет
идти и по Балтийскому
морю. Будет Лукашенко
выпендриваться – газ пой�
дет в обход. Финансово Рос�
сия от Беларуси, естествен�
но, никак не зависит. На�
оборот: белорусская эконо�
мика обанкротилась, нужда�
ется в больших деньгах.

Но есть большие геопо�
литические амбиции… Пу�
тин страдает имперскими
комплексами и замашка�
ми. Конечно, иметь лояль�
ного и подчиненного союз�
ника ему приятно. Пройдет
демократизация Беларуси
– она вступит в Евросоюз и
помашет ручкой. Правда,
пока Лукашенко у власти,
вам такая перспектива не
грозит.

– Во время визита в
Минск в 2009 году вы отме�
тили: «В Беларуси и России
нужно жить долго. Мы дол�
жны их пережить, друзья.
И мы их точно переживём,
потому что наше дело пра�
вое». Неужели в наших
странах нет никакой надеж�
ды на то, что все может из�
мениться в скором буду�
щем?

– Если бы я не питал на�
дежд, я бы не боролся и
уехал из страны. А уезжать
я не собираюсь. Во�первых,
мы их переживем, во�вто�
рых, они обречены, и они это
знают. Нужно только не рас�
пускать слюни, не склады�
вать лапки, не кричать «все
пропало», а действовать.
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Лера ВАСИЛЬКОВА

Официальный лидер
Беларуси посетит с ви�
зитом Таджикистан с
27 по 29 октября. О том,
что встреча на высшем
уровне планируется в
Душанбе, стало извест�
но еще в конце августа.

О скором официальном
визите Александра Лука�

шенко в Таджикистан сооб�
щает ИА «Regnum» со ссыл�
кой на МИД Таджикиста�
на.

По словам источника,
ожидается, что 28 октября
в Душанбе состоятся пере�
говоры Эмомали Рахмона и
Александра Лукашенко в
формате «1+1», а затем
расширенная встреча деле�
гаций сторон. Ожидается,
что в ходе визита будут под�
писаны порядка 10 доку�

ментов о сотрудничестве
двух стран в различных
сферах.

О том, что Таджикистан
готовится к официальному
визиту в этом году в Ду�
шанбе белорусского офици�
ального лидера, стало изве�
стно еще в конце августа.
Как сообщил тогда журна�
листам посол Козидовлат
Коимдодов, сторонами про�
рабатывается 12 проектов
двусторонних соглашений,

основу которых составляют
документы, направленные
на развитие торгово�эконо�
мических отношений.

Детали переговоров Лу�
кашенко и Рахмона во вре�
мя встречи «1+1», вероятно,
останутся за дверью. Отме�
тим лишь, что у глав госу�
дарств много общего. Эмома�
ли Рахмон возглавляет Тад�
жикистан 17 лет, столько же
находится у власти в Бела�
руси и Лукашенко.
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Геннадий КОСАРЕВ

Александр Лукашенко
назначил главой След�
ственного комитета Ва�
лерия Вакульчика, ранее
возглавлявшего Опера�
тивно�аналитический
центр при президенте.
Первым заместителем
председателя Следствен�
ного комитета стал Ан�
дрей Швед, ранее занимав�
ший должность замести�
теля генерального проку�
рора страны.

Лукашенко хочет видеть
Следственный комитет креп�
кой и независимой структу�
рой. Причины выбора канди�
датуры Валерия Вакульчика,
глава государства объяснил
тем, что в силовых структу�
рах бывший глава Оператив�
но�аналитического центра
пользуется заслуженным ува�
жением.

— Кто�то вас не любит,
кто�то недолюбливает, но толь�
ко по одной причине: из�за
вашей честности и принци�
пиальности. Мне нужен такой
человек при становлении
этой структуры, — сказал
Лукашенко, обращаясь к Ва�
кульчику во время назначе�
ния руководства Следствен�
ного комитета.

По мнению председателя
Объединенной гражданской
партии Анатолия Лебедько
ожидать, что в связи с новыми
назначениями произойдут

какие�то изменения в право�
вой системе, не приходится.

— После декабрьских собы�
тий 2010 года правовая систе�
ма Беларуси окончательно
вышла за рамки Конституции.
Ни Вакульчик, ни Швед не
были замечены в том, что сто�
яли на страже Конституции,
закона. Именно преданность
власти стала главным факто�
ром при принятии решения об
их назначении руководителя�
ми Следственного комитета,
— считает лидер ОГП.

По словам Анатолия Ле�
бедько, с Андреем Шведом он
сталкивался в камере СИЗО
КГБ и задал ему вопрос, поче�
му Генеральная прокуратура
так вопиюще нарушает закон.

— В ответ услышал от за�
местителя генерального про�
курора страны, что он нахо�
дится в СИЗО КГБ лишь для
того, чтобы ознакомиться с
условиями пребывания в нем
людей. От человека с таким
подходом я лично ничего не
ожидаю, — резюмирует
председатель ОГП.

Как подчеркивает быв�
ший следователь прокурату�
ры Олег Волчек, ни Вакуль�
чик, ни Швед не являются
следователями.

— Они не поднимались по
карьерной лестнице, как, на�
пример, Юрий Захаренко – от
районного следователя до
министра внутренних дел,
который знал толк в след�
ствии — очень серьезной и
кропотливой работе, где це�
нятся узкие специалисты, —
отмечает Олег Волчек.

По его мнению, при таком
руководстве сложно ожидать
объективного и всесторонне�
го предварительного след�
ствия. И можно ожидать
лишь ужесточения след�
ствия.

— Изменения, которые
недавно были внесены в зако�
нодательство, облегчают рабо�
ту предварительному след�
ствию. На подавление граж�
данского общества направле�
ны изменения в Уголовный
кодекс, поэтому я вижу лишь
ухудшение ситуации с пра�
вами человека в будущем, —
говорит Олег Волчек, который
долгие годы вынашивал идею
о создании независимого
следственного комитета с под�
чинением не президенту а, к
примеру, Верховному Совету
или Совету Министров.

Справка «Завтра твоей
страны»:

Указ президента «Об обра�
зовании Следственного коми�
тета Республики Беларусь»
вступает в силу с 1 января
2012 года. В соответствии с
указом, для образования
Следственного комитета бу�
дет выделен следственный
аппарат из системы органов
прокуратуры, подразделение
предварительного расследова�
ния из системы органов внут�
ренних дел и системы орга�
нов финансовых расследова�
ний Комитета государствен�
ного контроля.

Статус Следственного ко�
митета определен как госу�
дарственного правоохрани�
тельного органа и органа пред�

варительного следствия, под�
чиненного президенту и осу�
ществляющего в соответ�
ствии с законодательными
актами полномочия в сфере
досудебного уголовного про�
изводства. Указом также зак�
реплены основные задачи но�
вого ведомства, в том числе
«всестороннее, полное, объек�
тивное и оперативное рассле�
дование преступлений, защи�
та прав и законных интересов
граждан, соблюдение закон�
ности при проверке, рассмот�
рении заявлений и сообще�
ний о преступлениях, воз�
буждении уголовных дел,
производстве предваритель�
ного следствия».

Назначенный председате�
лем Следственного комитета
Республики Беларусь 24 ок�
тября 2011 года Валерий Ва�
кульчик родился 19 июня
1964 года в Брестской облас�
ти.

В 1985 году окончил Харь�
ковское гвардейское высшее
танковое командное учили�
ще. В 1992 году � Высшие кур�
сы военной контрразведки
КГБ СССР. В 2011 году � Ака�
демию управления при пре�
зиденте Республики Бела�
русь.

С 1985 года по 1991 год
проходил военную службу в
Вооруженных Силах. С 1991
года по 2008 год проходил
службу в органах государ�
ственной безопасности. С мая
2008 года � начальник Опера�
тивно�аналитического центра
при президенте Республики
Беларусь.

ВерхВерхВерхВерхВерховный совный совный совный совный суууууд откд откд откд откд отказался уазался уазался уазался уазался удовлетворитьдовлетворитьдовлетворитьдовлетворитьдовлетворить
жжжжжалобалобалобалобалобу ку ку ку ку кампании «Гампании «Гампании «Гампании «Гампании «Говори правдовори правдовори правдовори правдовори правду!»у!»у!»у!»у!»
Ольга СЛУЦКАЯ

Ходатайство Влади�
мира Некляева и Сергея
Возняка не удовлетвори�
ли. Решение Минюста об
отказе в регистрации
общественной организа�
ции «Говори правду» ос�
талось в силе.

Как рассказал коррес�
понденту «Салідарнасці»
Владимир Некляев, свое
решение судья Верховно�

го суда Николай Бобков
мотивировал наличием
неустранимого препят�
ствия, а именно: ошибкой
в дате рождения Нины По�
хлопко, которая согласи�
лась предоставить органи�
зации юридический ад�
рес.

— Нина Похлопко сто�
яла в Верховном суде перед
судьей, прокурором и пред�
ставителем Минюста, пока�
зывала им свой паспорт и
предлагала исправить ошиб�
ку, — рассказал Владимир

Некляев. – Но они ее не ви�
дели. Кто бы сомневался,
что решение суда будет
именно таким.

Политик считает, что в
стране действуют двойные
стандарты, которые позво�
ляют в один день переписать
дату рождения первому
лицу государства и не дают
возможности исправить
ошибку подобного плана ря�
довому гражданину.

Некляев намерен снова
подавать документы в Ми�
нюст на регистрацию обще�

ственного объединения. Это
будет третья попытка кам�
пании «Говори правду! » об�
рести легальный статус.

Напомним, первый раз
Минюст отказал обществен�
ной организации в регист�
рации после того, как учре�
дители во главе с Владими�
ром Некляевым были арес�
тованы и находились в
СИЗО КГБ. Оказавшись на
свободе, организаторы обра�
тились в Минюст с новым
заявлением и опять получи�
ли отказ.
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Олег МАЛЬЧИШКИН

Игрок черного рын�
ка валюты рассказала
корреспонденту «Салі�
дарнасці», кто выиг�
рал от долларового де�
фицита, сколько в тот
период зарабатывали
валютчики и почему
белорусы не откажут�
ся от их услуг.

Уговорить валютчика
на интервью – непростая
задача. В провинции на�
род знает «менял» в лицо.
Каждый день они прихо�
дят на работу в бойкое ме�
сто, обычно в самом цент�
ре города. В приватной бе�
седе валютчик скажет вам
не больше, чем хозяин ча�
стного магазина, хорошо
усвоивший главное прави�
ло игры в белорусском
бизнесе: не высовывайся.

Валютчица из уездно�
го города Н. согласилась
побеседовать с корреспон�
дентом «Салідарнасці» на
условиях анонимности.
Александре 40 лет. До не�
давнего времени она учи�
тельствовала в сельской
школе. Ее увольнение со�
впало с исчезновением из
обменников валюты. В мае
педагог переквалифици�
ровалась в валютчики.

– С одной стороны,
меня не устраивала зарп�
лата учителя – полтора
миллиона, – рассказывает
Александра. – С другой –
атмосфера там была, как и
во многих сельских шко�
лах. Ученики специфичес�
кие: с пяти лет пьют, ку�
рят. Директор школы
очень предана власти. Не
из убеждений, а потому
что власть ее кормит. По�
мню, во время предвыбор�
ной кампании собирала
подписи за альтернативно�
го кандидата. Когда ди�
ректриса узнала об этом,
вызвала всех учителей на
ковер и сказала: «У нас
один президент – Лука�
шенко, и он нам все дает.

Я не потерплю, чтобы в
моей школе работали
люди с другими взгляда�
ми». Учителя потом за
мной бегали и просили:
«Отдай мою подпись!». Го�
ворили, что боятся поте�
рять работу.

– Валютчика, конечно,
не уволят. Но ведь опасная
работа. В любой момент
можно попасться.

– За несколько месяцев
в нашем городе человек
пять отделались админи�
стративными штрафами.
В основном, попадались
новички. Милиционеры
обычно меняют по мелочи
30�40 долларов. Опытные
валютчики старались та�
кие суммы не менять или
обслуживали только зна�
комых. Пользовались ме�
рами предосторожности:
проводили операцию
вдвоем, чтобы не было
факта передачи. Те, кто
попался, по большому сче�
ту, виноваты были сами.

Золотое время для ва�
лютчиков было в начале
90�х. Помню, на рынке
стояли люди с табличка�
ми «Куплю СКВ», «Про�
дам СКВ». Первый раз,
как увидела, подумала:
«Неужели они друг друга
не видят?» (Смеется). За
валютно�обменные опера�
ции тогда не наказывали.
А сейчас уголовное дело
могут возбудить, если
сумма сделки от 5000 дол�
ларов или попадаешься
повторно в течение года.

– Были на твоей памя�
ти случаи, когда в отноше�
нии валютчика возбужда�
ли уголовное дело?

– Не было такого. Лу�
кашенко сам говорил:
«Нужны доллары – идите
к валютчикам». Все лето
с нами вели вялотекущую
борьбу. На самом деле,
если бы захотели ликви�
дировать валютчиков,
дали бы команду «фас», и
всех бы убрали. Мы рабо�
тали под «крышей» госу�
дарства.

– Кто, по�твоему, зара�
ботал на дефиците валюты?

– Чиновники, в первую
очередь. Единый курс
можно было сделать гораз�
до раньше. Но власти хо�
тели заработать на кризи�
се.

Валютчики тоже зара�
ботали. Некоторые мои
знакомые, которые работа�
ли на заводах за 1,7 мил�
лиона рублей, уволились
и на обмене валюты зара�
батывали свою зарплату за
день.

Было и такое, когда се�
мьи дежурили возле об�
менников. Сначала я дума�
ла, что людям нужны дол�
лары, а потом поняла: они
на этом бизнес делают. Так
и «ночевали» около обмен�
ника по очереди: мать,
отец, дети, зятья, внуки.

– Подруга рассказыва�
ла, как в период долларо�
вого дефицита встретила
знакомого валютчика. На
лавочке в центре города он
попивал семизвездочный
коньяк и угощал клиен�
тов. Это правда, что за эти
несколько месяцев люди
сколотили состояние на
обмене валюты?

– Правда. В день мож�
но было тысячу долларов
заработать, но не всем: у
кого были связи, знаком�
ства и к кому шли по звон�
кам. За пару часов валют�
чик зарабатывал долларов
сто.

– А какой смысл ва�
лютчикам работать сей�
час, когда валюта в обмен�
никах есть?

– Остались работать те,
у кого хорошие связи и
большие объемы сделок. А
с 8 ноября, когда купить
валюту в банке можно бу�
дет только с паспортом,
люди не захотят «светить�
ся», чтобы показывать свои
доходы государству. Тем
более, в основном нашими
клиентам были бизнесме�
ны. Да и у самих валютчи�
ков обмен – не единствен�
ный доход. Среди них
много предпринимателей.

– Ты представляешь
себе Беларусь без Лука�
шенко?

– Хотелось бы, конечно.
Процентов 90 моего окру�
жения этого ждут. За ис�
ключением моей мамы. В
отличие от европейских
пенсионеров, она не путе�
шествует по миру, а пашет
на огороде. Счастлива, по�
тому что больше ничего не
видела в своей жизни.

…Очень много моих
знакомых уезжает из
страны на заработки. В
Россию из Беларуси ухо�
дят эшелоны. Здесь оста�
ются или пьяницы, или
холуи из «белого дома»
(так в этом городе называ�
ют здание райисполкома
– прим авт.). Среднего
класса нет, а он определя�
ющий в любой стране.
Бизнес зажимают, хотя
на словах обещают ему зо�
лотые горы. Все строится
на откатах и личных свя�
зях. Это чудовище, а не
экономика. Она должна
была гораздо раньше раз�
валиться, если бы не дру�
зья из Кубы, Венесуэлы,
Ирана…

– Как ты считаешь, во
что выльются акции про�
теста?

– Надо, чтобы на пло�
щадь вышел народ. У нас
выходят одни и те же люди
– оппозиция.

– А что нужно для того,
чтобы вышел народ?

– Боюсь, что наш толе�
рантный белорусский на�
род, как в анекдоте, будет
с голоду умирать и ска�
жет: «Можа, так і трэба».
В нашей провинции дру�
гого варианта развития со�
бытий не вижу. Вспомни,
кто пришел перед выбора�
ми на встречи с альтерна�
тивными кандидатами?
Люди, которые хлопали за
Лукашенко. Смешно, но
его электорат оказался с
активной гражданской по�
зицией, не поленился
прийти. Остальные боятся
или зомбированы. Вот
Минск шевелится, облас�
тные центры… Перемены
к нам придут оттуда. Ре�
волюции в глубинке не де�
лаются.
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Геннадий КОСАРЕВ

Александр Лукашен�
ко заявил, что собирает�
ся серьезно заняться ра�
ботающими в Беларуси
коммерческими банка�
ми с иностранным капи�
талом, в том числе рос�
сийским. Эксперты рас�
ценивают эти слова как
попытку заставить
банки работать на фи�
нансирование реального
сектора экономики. Но
получится ли это в ны�
нешних экономических
условиях?

«Мы серьезно займемся
коммерческими банками и
очень аккуратно, рыночным
образом попытаемся все�
таки повернуть банки лицом
к государству», — заявил
белорусский президент на
встрече с председателем
правления ОАО «Банк ВТБ»
Андреем Костиным.

Впрочем, Банк ВТБ Алек�
сандр Лукашенко даже по�
хвалил за то, что тот «помо�
гает белорусским предпри�

ятиям в кредитовании и
оказывает помощь другим
банкам ресурсами».

Экономический анали�
тик Сергей Чалый считает,
что Лукашенко в очередной
раз пытается найти того, кто
с ним может поделиться.

– Но сейчас такая ситуа�
ция, что помогать надо са�
мим банкам, — считает
экономист. — Самая боль�
шая угроза, которая сейчас
в Беларуси существует, —
это угроза финансовой ста�
бильности всей банковской
системы. В результате де�
вальвации у банков возни�
кает проблема недостаточно�
сти капитала, неисполне�
ния нормативов.

Сергей Чалый прогнози�
рует, что многим из них по�
надобится рекапитализа�
ция — то есть увеличение
уставного капитала.

Однако, по мнению руко�
водителя Аналитического
центра «Стратегия» Леони�
да Заико, в Беларуси банки
сейчас «пытаются снимать
сливки», хотя в рыночных
условиях они должны рабо�
тать с положительной став�
кой процента, выполняя

функцию финансовых по�
средников и предоставляя
широкий спектр услуг для
населения и субъектов хо�
зяйствования.

— Сегодня есть банки,
где курс покупки 8 тысяч, а
продажи – 9 тысяч рублей
за доллар. Норма прибыли
практически составляет
11%, — отмечает эконо�
мист. — Это просто непри�
лично. Нигде в мире так не
принято.

Белорусский президент
понимает, что захват Бела�
руси «будет осуществлять�
ся через банки» и вместе с
их «сдачей» уйдет инфор�
мация о рублевых, валют�
ных счетах белорусских
предприятий, их истинном
финансовом положении, от�
мечает Заико.

— Вот власть и боится.
Ведь достаточно двух силь�
ных русских банков, чтобы
сделать из белорусской фи�
нансовой системы, из бело�
русского рубля небольшой
перформанс, — считает
экономист.

Цель президентского за�
явления, как полагают экс�
перты, заставить банки ра�

ботать на финансирование
реального сектора экономи�
ки.

— В Беларуси возника�
ют совершенно уникальные
формы экономической
мысли, экономической ло�
гики, или, точнее, антило�
гики, из которой следует,
что банки вообще не долж�
ны давать никакого дохода
и прибыли, а работать на
государство. Это означает
финансировать программы,
которые правительство не
может сейчас осуществ�
лять, давать деньги пред�
приятиям госсектора.
Вплоть до участия в уборке
сена, � отмечает Леонид За�
ико.

Однако банкам с иност�
ранным капиталом сложно
приказывать.

— Можно полагаться на
их добрую волю, чтобы они
хотя бы соответствовали
нормативам финансовой ус�
тойчивости, которые приня�
ты в Беларуси. Банкам сей�
час — не до жиру, быть бы
живу, — считает Сергей
Чалый.

По его мнению, сами
банки согласны финансиро�
вать госпрограммы, если те
будут рентабельны.

— Но госпрограммы же
убыточны, поэтому никто и
не хочет в них участвовать,
— резюмирует экономист.

Четверть гЧетверть гЧетверть гЧетверть гЧетверть госслужосслужосслужосслужосслужащих — балласт экащих — балласт экащих — балласт экащих — балласт экащих — балласт экономикиономикиономикиономикиономики
Избыточная числен�

ность занятых в бюд�
жетной сфере Беларуси
составляет не менее 20�
25%. Таков один из вы�
водов авторов исследо�
вания по оценке возмож�
ностей модернизации
бюджетной сферы
страны. Первые канди�
даты на сокращение –
чиновники.

Среди стран�соседей Бе�
ларусь является лидером
по количеству министерств
и «раздутости» управлен�
ческого аппарата, а об эф�
фективности его работы го�
ворит сложившаяся в стра�
не экономическая ситуа�
ция.

«Курить бамбук» и полу7
чать зарплату – так быть
не должно

— Если бы работа госап�
парата, в особенности тех

структур, которые занима�
ются макроэкономикой,
была построена правильно,
страна не пришла бы сегод�
ня к валютному коллапсу, —
вынужден констатировать
председатель Белорусского
бизнес�союза предпринима�
телей и нанимателей им.
проф. М.С.Кунявского
(БСПН) Георгий Бадей.

Роль чиновников сводит�
ся к доведению прогнозных
показателей и разнарядок,
а их деятельность не увяза�
на с конкретными результа�
тами работы того или иного
ведомства и приоритетами
государства, отмечают и ав�
торы исследования «Оцен�
ка вариантов модернизации
бюджетной системы Бела�
руси на современном эта�
пе», проведенном эксперта�
ми Школы молодых менед�
жеров публичного админи�
стрирования.

— Нынешняя ситуация
выгодна чиновникам: мож�

но ничего не делать, «ку�
рить бамбук» и получать
деньги, — считает анали�
тик компании Business
Forecast.by Александр
Муха.

Чтобы изменить эту си�
туацию, исследователи
предлагают в ближайшие
три года осуществить пол�
ноценный переход к про�
граммному бюджетирова�
нию, ориентированному на
результат.

— Не менее 90% госрас�
ходов должно финансиро�
ваться в рамках соответству�
ющих госпрограмм с уста�
новлением ответственности
за результаты работы конк�
ретных распорядителей
бюджетных средств, — под�
считал Александр Муха. —
Нужно разработать крите�
рии и показатели оценки
эффективности госпрог�
рамм, а также систему штра�
фов и поощрений для госу�
дарственных служащих.

В случае неэффектив�
ной реализации программ
(невыполнения соответ�
ствующих показателей) эк�
сперты предлагают урезать
либо полностью прекра�
щать финансирование. —
Это будет стимулировать
конкуренцию за бюджет�
ные ресурсы среди ве�
домств и министерств, зас�
тавляя их работать более
эффективно, — убежден
Александр Муха.

Система бюджетирова�
ния, ориентированного на
результат, впервые была
внедрена в 1980�х годах в
Новой Зеландии, Южной
Корее и Великобритании.
Сейчас такая форма бюдже�
тирования. как правило,
используется в экономичес�
ких системах с ограничен�
ными ресурсами, в странах
с низким уровнем доходов
или там, где намечается
ухудшение экономической
ситуации.
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ПРОФСОЮЗЫ

Председатель профсоюза РЭП оштрафованПредседатель профсоюза РЭП оштрафованПредседатель профсоюза РЭП оштрафованПредседатель профсоюза РЭП оштрафованПредседатель профсоюза РЭП оштрафован
на 40 базовых величинна 40 базовых величинна 40 базовых величинна 40 базовых величинна 40 базовых величин

Председатель проф�
союза РЭП Геннадий Фе�
дынич оштрафован на
40 базовых величин (1,4
млн. рублей) за органи�
зацию Народного схода,
требовавшего от влас�
тей решения экономи�
ческих вопросов и циви�
лизованного регулирова�
ния трудовых отноше�
ний. Судья Кирилл Полу�
лех оставил без внима�
ния грубейшее наруше�
ние процессуальных
норм – протокол об ад�
министративном пра�
вонарушении составлен
через две недели после
того, как правонаруше�
ние якобы было соверше�
но.

Геннадий Федынич был
задержан сотрудниками
милиции сегодня, 25 октяб�
ря, в аэропорту «Минск�2».
Профсоюзный лидер соби�
рался вылететь в Прагу для
участия в региональной
конференции профсоюзов
металлопромышленности
СНГ, Центральной и Восточ�
ной Европы Международ�
ной федерации металлис�
тов (МФМ).

– Мне непонятны дей�
ствия сотрудников мили�
ции, решивших задержать
меня через две недели пос�
ле проведения собрания. Я
ведь никуда не убегал. Был
в областном суде, по проф�
союзным делам ездил в
Литву, каждый день нахо�
дился на своем рабочем ме�
сте. Это похоже на какой�то
рейдерский захват, – про�
комментировал свое задер�
жание Геннадий Федынич.

По мнению профсоюзно�
го лидера, действия мили�
ционеров можно объяснить
лишь тем, что его намерен�
но не хотели пускать на
профсоюзное мероприятие
международного уровня.

Стоит отметить, что воп�
рос об аресте Геннадия Фе�
дынича включен в повестку
конференции, в которой
также примет участие Гене�
ральный секретарь Между�
народной федерации метал�
листов (МФМ) Юрки Райна.
Информация об аресте
профсоюзного лидера будет
включена в материалы по
жалобе в МОТ о системати�
ческих нарушениях прав
профсоюзов в Беларуси. Об
этом Praca�by.info сообщил
представитель МФМ в стра�
нах СНГ Вадим Борисов.
Все доводы защиты о том,

что Народный сход был
организован в соответствии
с законом «О местных и рес�
публиканских собраниях»
и на его проведение не тре�
бовалось разрешение влас�
тей, не были приняты судь�
ей.

– Власти не хотят видеть,
в каком тяжелом положе�
нии оказалось подавляю�
щее число белорусских
граждан. Люди собрались
на Народный сход, чтобы
обсудить социально�эконо�
мические проблемы. Мы
приглашали власть к диа�
логу. А она судит нас за это.
Но ведь проблемы не реша�
ются, жить становится все
труднее и труднее. Поэтому
мы как работали, так и бу�
дем продолжать работать,
среди людей будем рабо�
тать, – резюмировал Генна�
дий Федынич.

Юрист профсоюза РЭП
Жанна Заприварина возму�
щена тем, что судья оставил
без внимания вопиющее на�
рушение процессуальных
норм.

– Протокол об админис�
тративном правонаруше�
нии должен быть составлен
непосредственно в день со�
вершения административ�
ного правонарушения, если
лица, составляющие прото�

кол, считают действия
гражданина правонаруше�
нием, – пояснила профсо�
юзный юрист. – В суде был
предоставлен протокол об
административном право�
нарушении по статье 23.34
КоАП, которое якобы совер�
шил Федынич 8 октября,
датированный 25 октября.

По словам Жанны Зап�
ривариной, свидетели, со�
трудники милиции, кото�
рые явились в суд, чтобы
подтвердить, что 8 октября
проходил митинг, а не на�
родное собрание, были не�
убедительны. Судья также
оставил без внимания про�
смотренную в ходе заседа�
ния видеозапись, на кото�
рой Федынич объяснял со�
бравшимся, что мероприя�
тие является собранием и
проводится строго в соответ�
ствии с законом.

Кроме того, на вопрос
адвоката Ларисы Атаман�
чук, предупреждали ли ми�
лиционеры собравшихся 8
октября людей о том, что
мероприятие не санкцио�
нировано, оба свидетеля от�
ветили отрицательно.

В ближайшее время Ген�
надий Федынич намерен
обжаловать решение суда.

ТТТТТридцать человек пришло поддерридцать человек пришло поддерридцать человек пришло поддерридцать человек пришло поддерридцать человек пришло поддержжжжжатьатьатьатьать
ЗинаидЗинаидЗинаидЗинаидЗинаиду Михнюк на первое заседание су Михнюк на первое заседание су Михнюк на первое заседание су Михнюк на первое заседание су Михнюк на первое заседание сууууудадададада

Первое заседание
суда по обвинению заме�
стителя председателя
профсоюза РЭП Зинаи�
ды Михнюк в соверше�
нии мелкого хулиган�
ства в день проведения
Народного схода 8 ок�
тября состоялось 20 ок�
тября. Профсоюзного
лидера пришли поддер�
жать тридцать акти�
вистов.

Напомним, Зинаиду
Михнюк задержали в Бре�
сте 8 октября, за несколько
минут до начала Народно�
го схода. Профсоюзного
лидера обвинили в нецен�
зурной брани и сопротивле�
нию милиции. Продержав

почти три часа в отделе�
нии, её отпустили.

Зинаида Михнюк зая�
вила ходатайство о пригла�
шении в суд двух сотруд�
ников милиции, которые
написала рапорт о том, что
она якобы нецензурно вы�
ражалась, а также свидете�
лей, еще трех женщин, ко�
торые в это время шли с ней
рядом.

– Получается, что четы�
ре женщины мирно спусти�
лись в березовую рощу и
стали грубо выражаться не�
цензурной бранью, да так
громко, что их услышали
милиционеры, находив�
шиеся в служебной маши�
не на конченой остановке го�
родского транспорта
«ЦГБ». Когда они прибежа�

ли к «нарушавшим обще�
ственный порядок и спо�
койствие граждан» четы�
рем женщинам, то почему�
то схватили только меня, а
остальных не потрудились
даже пригласить в свидете�
ли, – рассказала профсоюз�
ный лидер.

– Меня лишили свободы
по надуманным причинам
более чем на три часа. И в
то же время работники ми�
лиции не составили прото�
кол о моем задержании, не
составили протокол обыс�
ка. Они забрали у меня те�
лефон и не дали сообщить
близким, где я нахожусь.
У меня было такое состоя�
ние, что меня похитили, –
вспоминает Зинаида Мих�
нюк.

Профсоюзный лидер
уверена, что её задержали,
потому что она должна была
вести народное собрание.
Стоит отметить, что сорвать
акцию милиционерам не
удалось. Народный сход в
Бресте состоялся. Зинаида
Михнюк благодарит за это
своих коллег, которые заме�
нили её на трибуне Народ�
ного схода.

Профсоюзный лидер на�
мерена защищать свои пра�
ва и бороться против неза�
конного задержания и
сфальсифицированного об�
винения.

Следующее судебное
заседание по этому делу со�
стоится 3 ноября 2011 года
в 15.00.

www.praca7by.info

www.praca7by.info
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СКАНДАЛЫ

В Жодино по�другому. Са�
нитарные нормы содержания
соблюдаются, но отношение к
заключенным очень жестокое.
Как только туда привозят лю�
дей, проходит обыск, людей
раздевают догола. Если чело�
век беззащитен и никто не бу�
дет за него ходотайствовать, то
для удовлетворения своих ма�
зохистских желаний над ним
начинают издеваться – застав�
ляют ползать, становиться на
колени.

– В США 40 лет назад сту�
дентов�добровольцев, шутя,
разделили на «заключенных»
и «надзирателей». Экспери�
мент доказал, что любой нор�
мальный человек, оказавшись
в шкуре «надзирателя», мо�
жет стать садистом.

– Да, я знаю. Начальнику
СИЗО на Володарского я ска�
зал, что такое поведение – за�
рождение фашизма. Люди,
которые получили безгранич�
ную власть, которые знают,
что им практически все сой�
дет с рук, ведут себя абсолют�
но нагло и дерзко.

В Жодино они изобрели
новый вид наказания. У со�
трудников СИЗО есть специ�
альные деревянные молотки
для простукивания нар. Те�
перь их используют по�друго�
му. Из камеры выводят чело�
века, ставят лицом к стене и
начинают избивать – бьют
ниже пояса. Логически объяс�
нить причину такого поведе�
ния невозможно.

В Жодинском СИЗО был
контролер по кличке Тель�
няшка – один из самых жест�
ких контролеров. Он не раз в
открытую говорил: мне проще
списать тебя, чем сдохшую
собаку.

В Жодино также широко
распространена так называе�
мая система пресс�хат. Ты по�
падаешь в камеру, где уже на�
ходятся двое заключенных с
заданием раскрутить тебя на
признательные показания.
Перед тобою кладут ручку,
бумагу и говорят: пиши, что
ты совершил то�то и то�то.

– Это уголовники?
– Да, уголовники. Если ты

не согласен с их предложени�
ем, тебя начинают избивать.

Если ты сильно упертый, то
начинаются угрозы сексуаль�
ного характера – тебе могут
связать руки, снять штаны.

– Вы также попадали в
пресс�хату. Побывал там и
Андрей Санников.

– К счатью, я был там все�
го один раз. Мы быстро реши�
ли этот вопрос. Своим поведе�
нием я показал, что на уступ�
ки идти не намерен. У меня с
собой было лезвие. Я сказал,
что давление на меня может
закончиться плачевно для обе�
их сторон.

В этой и других ситуаци�
ях мне оказывали помощь
ОГП и Анатолий Лебедько. К
тому же на то время полит�
заключенными были всего
двое – я и Николай Автухо�
вич.

Потом я встречался со
многими ребятами, и они рас�
сказывали, что в пресс�хатах
вынуждены были подписы�
вать показания против себя.

– Продолжим тему полит�
заключенных. Исходя из сво�
его двухлетнего печального
опыта, можете сказать, чье по�
ведение за решеткой у вас
вызвало наибольшее уваже�
ние?

– Никита Лиховид очень
достойно прошел все испыта�
ния, не сломался, хотя не знал,
что с ним произойдет в буду�
щем. С уважением отношусь
к Диме Дашкевичу. «Плат�
форма» отслеживает его си�
туацию, мы знаем обо всех
проблемах Димы. Ему угро�
жают физической расправой,
угрожают, что он не выйдет
на свободу живым, что с ним
разберутся руками зеков.

Тяжело сейчас Андрею
Санникову. Это очень сильный
человек, в Новополоцкой ко�
лонии он смог стать своеобраз�
ным лидером, его называли
«президентом» и относились
с огромным уважением. В от�
ношении Санникова и Дашке�
вича спецслужбы пытались
спровоцировать ситуацию, ко�
торая могла бы отразиться на
их жизни и здоровье.

Нелегко приходится Ни�
колаю Статкевичу. Наверху
есть желание сделать условия
для него невыносимыми. Ло�
гика, похоже, проста: пусть
будет плохо хотя бы на этой
лесопилке, на самой тяжелой

работе, куда тебя можно от�
править. И если нет никакого
повода посадить в ШИЗО, то
давайте испортим ему жизнь
через жену Марину Адамо�
вич. Ей поступают какие�то
непонятные телефонные звон�
ки, видимо, с целью запу�
гать. Хотят, чтобы Статкевич
знал, что на воле у его близ�
ких возникают странные си�
туации, и чтобы он волновал�
ся.

Не могу обойти стороной
мужество Дмитрия Бонда�
ренко, который ценой соб�
ственного здоровья доказыва�
ет свою невиновность. Это
сильные и гордые люди и
мне, честно говоря, стыдно за
государство и подобное пове�
дение властей.

– В сталинские годы в ГУ�
ЛАге для администрации
уголовники (профессиональ�
ные преступники) были соци�
ально близкими, а политити�
ческие – социально чужды�
ми. Отношение к первым
было намного лучше, чем ко
вторым. А как сегодня, когда
в Беларуси вновь появилась
категория политзаключен�
ных?

– Естественно, отношение
к политическим гораздо более
предвзятое, чем к уголовни�
кам. Из�за торга с Западом вла�
сти вынуждены давить на по�
литзаключенных с требовани�
ем написать помилование. Ре�
бят из�за этого помилования
начинают закрывать в ШИЗО,
избивать, запугивать, ломать
психологически. Обычный
заключенный – недочеловек,
а если ты политический, то
недочеловек в квадрате.

Общественности уже нео�
днократно рассказывали о
пытках в заключении. Но,
кроме этого, политзаключен�
ных стали пытаться дискре�
дитировать любыми способа�
ми. Администрации коло�
ний опустились до того, что
стали использовать законы
блатного, воровского мира. То
есть милиция, не имея иных
способов воздействия, стала
прибегать к «понятиям», пы�
таясь достигнуть желаемого.

– Каким образом админи�
страция может использовать
некие «понятия»?

– Вариантов здесь очень
много. Могут по чистой «слу�

чайности» посадить в камеру
к так называемым «опущен�
ным». Если ты из этой каме�
ры быстро не выйдешь, тебе
присваивают статус «отса�
женного». С людьми из этой
категории в колонии нельзя
вести общее хозяйство, есть
за одним столом, брать у них
что�то, хотя другие заключен�
ные разговаривать с ними мо�
гут. «Отсаженных» подозре�
вают в том, что они, возмож�
но, «опущенные» или «пету�
хи». Поэтому многие, чтобы
выйти из камеры с людьми с
низким статусом, иногда
даже вскрывают себе вены.

– И политзаключенные
попадали в такие камеры?

– К счастью, обошлось,
хотя такие попытки со сторо�
ны администраций некото�
рых колоний были. Исполь�
зуя своих «доверенных лиц»
среди заключенных, админи�
страция пыталась дискреди�
тировать ребят. Но – безус�
пешно. На сегодня можно ут�
верждать, что все вопросы раз�
решены. Нам пришлось дока�
зать, что все было спровоци�
ровано непосредственно со�
трудниками администрации.
Возможно, в будущем, если
мы получим «добро», мы оз�
вучим эти факты – каким об�
разом это происходило, и кто
был причастен к попыткам
дискредитировать политзак�
люченных.

Для этого мы вынуждены
были использовать мнение,
скажем так, авторитетных
людей в альтернативном го�
сударству мире. К сожале�
нию, «Платформа» на сегод�
ня – единственная структура,
которая может оперативно по�
лучать информацию из лю�
бой колонии.

– Будем надеяться, что
страшный этап в жизни осуж�
денных по политическим мо�
тивам закончится в самом
скором будущем, и все они
выйдут на свободу.

– Я обращаюсь к заклю�
ченным, интересы которых
отстаивает «Платформа». Мы
призываем оказывать полит�
заключенным всяческую
поддержку. Это нацио�
нальные герои, которым нуж�
на наша помощь, и мы сооб�
ща должны бороться за их ос�
вобождение.

«Политзаключенных пытались посадить«Политзаключенных пытались посадить«Политзаключенных пытались посадить«Политзаключенных пытались посадить«Политзаключенных пытались посадить
в камеры к «опущенным»в камеры к «опущенным»в камеры к «опущенным»в камеры к «опущенным»в камеры к «опущенным»

Окончание.
Начало на с.1
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ
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Таццяна ГУСЕВА

Паэт Генадзь Бу�
раўкін пракаментаваў
выказванні кіраўніка
дзяржавы, які на суст�
рэчы з сябрамі праўлад�
нага пісьменніцкага са�
юза абвінаваціў «свядо�
мых» пісьменнікаў у
ліцці бруду на краіну за
гранты і …выступіў суп�
раць цэнзуры ў мастац�
тве.

� Лукашэнка сказаў,
што ў сучаснай літаратуры
не павінна быць цэнзуры і
забароненых тэм. І я з ім
згодны. Іншая справа, што
часам словы разыходзяцца
са справай. Кіраўнік дзяр�
жавы гаворыць узнеслыя
прамовы ў той час, калі ў
краіне існуюць чорныя
спісы літаратараў. Радзькоў
у сваю бытнасць міністрам
адукацыі абсалютна афі�
цыйным чынам разаслаў
распараджэнне па школах і
забараніў прымаць у сябе
нявартых, на яго думку,
пісьменнікаў. Гэта зрабіў
дзяржаўны чыноўнік. Ён не
атрымаў за гэты ўчынак ні
заўвагі, ні спагнання. Ён ат�
рымаў больш высокую па�

саду, і у яго больш магчы�
масцяў тварыць гэтае глуп�
ства.

Лукашэнка заклікае
літаратараў не апускацца да
«вульгарного очернитель�
ства и пошлости».

Калі б я ведаў, што канк�
рэтна ўкладаецца ў гэтыя
словы, у гэтыя азначэнні,
што маецца на ўвазе пад
«очернительством», пад по�
шласцю. Чаму яна ёсць у
літаратуры? Адкуль з’яўля�
ецца? Ну, напрыклад, не
так часта гляджу тэлеба�
чанне, а мне здаецца, там
столькі пошласці…

Што тычыцца «так зва�
ных «свядомых» пісьмен�
нікаў, якія ліюць бруд на
нашую краіну за гранты»,
я хацеў бы, каб былі назва�
ныя канкрэтныя
пісьменікі, і за чые грошы
робіцца гэта нядобрая
справа. Ва ўсім свеце, калі
пра чалавека гавораць што
ён свядомы, гэта высокая
адзнака. У нас у краіне гэта
гучыць як нейкае абвіна�
вачванне, абраза. Пагэта�
му я хацеў бы ведаць, што
за гэтым стаіць. Літарату�
ра — гэта такая з’ява, дзе
ўсе канкрэтна. Есць Бара�
дулін, Вярцінскі, Чаргі�
нец, Баравікова – дзе і у
каго гэта ёсць?

Лукашэнка таксама
кажа пра адраджэнне бела�
рускай літаратуры, пра тое,
каб узняць яе на новы мас�
тацкі ўзровень. Ён хоча ад�
раджаць славу літаратуры,
робячы выгляд, што у ёй
няма, як мне здаецца, най�
больш таленавітага атрада.
Для гісторыі, літаратуры,
для народа, для чытача ня�
важна, у якой арганізацыі
знаходзіцца пісьменнік,
важна, што ён напісаў, на�
колькі гэта адпавядае на�
строям, думкам чытача.
Для мяне дзіва дзіўнае,
калі высокае кіраўніцтва
нашай краіны віншуе з ня
надта вялікім юбілеем ся�
рэдніх творцаў Расійскай
Федэрацыі і робіць выляд,
што няма народнага паэта
Ніла Гілевіча з яго 80�гадо�
вым юбілеем.

Вядомасць нашай літа�
ратуры у суседзяў і за ме�
жамі Беларусі прыносяць
прызнаныя майстры, такія
як Гілевіч, Барадулін,
Вярцінскі, Зуёнак. А яны
хочуць, каб гэта рабілі тыя,
хто сваім талентам ніжэй�
шы. Ніколі яны гэтага не
зробяць!

Калі Лукашэнка кажа,
што запатрабаванасць тво�
раў сябраў саюза Чаргінца
застаецца сур’езнай праб�

лемай, яму лепш відаць. Ці
тым наша дзяржава займа�
ецца, калі падрымлівае
толькі адзін пісьменніцкі
саюз, які не можа апраўдаць
іх спадзяванняў?

Лукашэнка распарадзіў�
ся перагледзець школьные
праграмы і выключыць з іх
другарадных аўтараў. Я
лічу, што такіх аўтараў
няма. Можа быць, для яго
Купала другарадны? Ці
Быкаў з Караткевічам? Кан�
крэтна трэба называць
імёны. Калі даваць малап�
ісьменым чыноўнікам на
водкуп выкананне такіх ука�
занняў ці заключэнняў, я
баюся, што ў нашай літара�
туры нічога не застанецца.
А хто выйдзе замест вядо�
мых іменаў? Халуі не пры�
носяць карысці ні ў паліты�
цы, ні ў літаратуры. Калі
дзяржава пачынае ў літара�
туры падтрымліваць
халуёў, на нейкі час можна
задурыць галовы людзям,
але ж пасля сорамна будзе.
Прыйдзецца перад нашымі
нашчадкамі апраўдвацца,
што мы былі такія не�
пісьменныя, дурныя, што
мы не разбіраліся паміж
бліскучым паэтам і рыф�
маплетам.

Калі гаворка ідзе пра
літаратуру і няма канкрэ�
тыкі, гэта можа сведчыць
пра яе абсалютнае няведан�
не. «Усім лепшым ува мне я
абавязаны кнігам»,� працы�
таваў Лукашэнка Максіма
Горкага. Я не выключаю,
што так і есць. Але я хацеў
бы ведаць гэтыя кнігі…

«Т«Т«Т«Т«Той, хто лічыць сябе прэзыдэнтам, сой, хто лічыць сябе прэзыдэнтам, сой, хто лічыць сябе прэзыдэнтам, сой, хто лічыць сябе прэзыдэнтам, сой, хто лічыць сябе прэзыдэнтам, сууууустрэ<сястрэ<сястрэ<сястрэ<сястрэ<ся
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Аляксандар Лука�
шэнка сустрэўся зь сяб�
рамі Саюзу пісьменьні�
каў Беларусі, які ўзна�
чальвае Мікалай Чаргі�
нец. Паэт, пісьменнік,
палітык, але член інша�
га пісьменніцкага саюза
Уладзімір Някляеў пра�
каментаваў, як ацэнь�
вае тэмы і вынікі гэтай
размовы.

— Той, хто лічыць сябе
прэзыдэнтам, сустрэўся з
тымі, хто лічыць сябе
пісьменьнікамі, — паве�
даміў ён Радыё Свабода. —
Насамрэч ні ў першым, ні ў

другім выпадку гэта не ад�
павядае рэчаіснасьці. І рэ�
альныя праблемы на гэткай
сустрэчы абмяркоўвацца не
маглі. Рэальныя праблемы
— гэта, найперш, стан бе�
ларускай мовы і наўпрост з
гэтым зьвязаная праблема
— самой літаратуры.

Я напісаў кшталту ліста
да вось гэтага праўладнага
Саюзу пісьменьнікаў Бела�
русі, які забраў гістарыч�
ную назву найстарэйшай
пісьменьніцкай арганіза�
цыі, каб яны ўзважылі тое,
што насамрэч адбываецца ў
краіне. Яны дэкляруюць
нейкія рэчы патрыятычна�
га кшталту, грамадзянска�
га палу, а насамрэч ёсьць

тое, што ёсьць — катастра�
фічны стан беларускай
мовы. І пры ўсім тым, што
яны дэкляруюць, іх не чы�
таюць не таму, што яны
мала друкуюць кніг, а таму,
што іх няма каму чытаць.
Што сёньня нельга набраць
нават адной беларускамоў�
най першай клясы, як тое
было ў Горадні. Вось дзе
праблема.

З гэтай праблемы і пача�
лася гаворка ў тыя “ліхія 90�
я”, пра якія згадвае Лука�
шэнка, і чаму мы не пара�
зумеліся. Ён тады запрашаў
Раду Саюзу беларускіх
пісьменьнікаў, каб мы
пайшлі да яго ў ідэалягіч�
ную абслугу, каб мы абслу�

гоўвалі ідэалягічны праект
„адзіная дзяржава Бела�
русь�Расея“. Гэтага не маг�
ло быць, і праз гэта ўзьнік
канфлікт, праз гэта Лука�
шэнка і стварыў „правіль�
ны“ пісьменьніцкі саюз.
Саюз, які ў сёньняшняй сы�
туацыі — катастрафічнай
для беларускай нацыі —
прымае дакумэнт, што ўхва�
ляе „мудрую“ палітыку гэ�
тага чалавека, які называе
сябе беларускім прэзыдэн�
там. І які адначасна заяўляе,
што на беларускай мове
нельга напісаць нешта знач�
нае, вартае і вялікае. Дык пра
што можна размаўляць з
такім чалавекам? Вось там
ніякай гаворкі і не было.


